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ЭКСПЕРТИЗА

В Петербурге 
вырос спрос 
на участки 
под торговую 
недвижимость

ЗЕМЛЯ 
С НАЦЕНКОЙ
Ян Гриневич,
Санкт-Петербург

За год спрос на участки под тор-
говую недвижимость вырос 
на 20 процентов. Это связано 
с активным жилищным строи-
тельством, а также ростом ин-
тереса инвесторов к такому 
формату.

Согласно исследованию 
компании Rusland SP, преиму-
щественно спросом пользуют-
ся небольшие площадки, где 
можно построить локальные 
торговые центры площадью 
три-десять тысяч квадратных 
метров. Востребованные участ-
ки сконцентрированы в густо-
населенных жилых массивах.

По словам Андрея Бойкова, 
партнера Rusland SP, рост спро-
са на участки под торговую 
недвижимость связан с двумя 
факторами.

— Во-первых, за последние 
несколько лет в Петербурге 
было инициировано строитель-
ство огромного количества жи-
лья, в том числе проектов ком-
плексного освоения террито-
рий. Появляются огромные жи-
лые массивы и большое количе-
ство местного населения, кото-
рое нуждается в торговой ин-
фраструктуре. Во-вторых, ста-
ло появляться все больше про-
фессиональных инвесторов, ко-
торые обратили внимание 
на этот сегмент, — поясняет экс-
перт.

Дело в том, что даже частные 
инвесторы, которые раньше по-
купали помещения в коммерче-
ской встройке, осознали, что 
работа с землей будет чуть 
длиннее по срокам инвестиций 

и сложнее в части согласований 
и строительства, но при этом 
намного выгоднее, чем класси-
ческая покупка коммерческого 
помещения  для сдачи в арен-
ду/перепродажи. Инвесторы 
могут купить земельный уча-
сток, получить документы, по-
строить объект, «посадить» 
арендаторов и продать с очень 
хорошей маржой.

Сегодня стоимость неболь-
ших участков под ретейл варьи-
руется от 10 до 100 миллионов 
рублей в зависимости от объе-
ма и локации. Инвестиции 
в строительство небольшого 
торгового центра составят по-
рядка 30 тысяч рублей за ква-
дратный метр. Интересно, что 
согласно данным другой компа-
нии, JLL, доля вакантных пло-
щадей в петербургских торго-
вых центрах достигла макси-
мального значения за послед-
ние шесть лет. Этот показатель 
обусловлен увеличением коли-
чества закрытых магазинов 
в торговых центрах, которое 
во втором квартале оказалось 
на 34 процента больше объема 
открытий из расчета площади. 
Наиболее отрицательная дина-
мика была зафиксирована 
в сегменте развлечений и отды-
ха, где объем закрытых площа-
дей составил 10 300, а откры-
тых — 2900 квадратных метров.

Всего, согласно данным 
«Арендатор.ру», в первом полу-
годии 2019 года на рынке тор-
говой недвижимости было от-
крыто два торговых центра, 
один гипермаркет и сдан в экс-
плуатацию один мебельный 
центр. По данным на конец 
июня 2019 года, в торговых 
центрах вакантно около четы-
рех процентов площадей. Этот 
показатель стабилен с конца 
2018 года. По данным экспер-
тов, на место закрывшихся ма-
газинов приходит общепит. Но-
вые кофейни, фастфуды и бары 
открывались как в торговых 
центрах, так и в помещениях 
формата streetretail на основ-
ных торговых магистралях го-
рода с большим пешеходным 
трафиком. Представители ре-
сторанного бизнеса открыли 
за прошедшие три месяца мак-
симальный объем площадей 
в торговых центрах — 6800 ква-
дратных метров, следует из ма-
териалов исследования компа-
нии JLL. Аналитики ожидают, 
что до конца 2019 года уровень 
свободных площадей в торго-
вых центрах сократится до от-
метки 3,2—3,3 процента, чему 
будет способствовать рекон-
цепция торговых объектов.• 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Корпус НИИ 
имени Джанелидзе 
сдадут через два года
Новый корпус НИИ имени Джанелидзе должны сдать 
в четвертом квартале 2021 года. В этом году на строи-
тельство перечислят 150 миллионов рублей. Всего вы-
делено 6,4 миллиарда рублей. Новый корпус оснастят 
современной техникой, аппаратурой для УЗИ, МРТ, 
что позволит уменьшить время обследования.

Разработку КБ «Малахит» 
оценили эксперты
Один из последних проектов бюро — воздухонезависи-
мая энергоустановка для новой модификации неатом-
ной подводной лодки типа «Пиранья» — получил са-
мую высокую оценку специалистов на недавнем Воен-
но-морском салоне. Сегодня предприятие разрабаты-
вает многоцелевые подводные лодки пятого поколе-
ния, а также продукцию гражданского назначения: 
беспилотные глубоководные аппараты для освоения 
Мирового океана и автоматические средства пожаро-
тушения.

Ветропарк появится 
в Мурманской области
ПАО «Энел Россия» приступит осенью текущего года 
к строительству Кольской ветроэлектростанции (ВЭС) 
на 201 мегаватт в Мурманской области. В марте теку-
щего года «Энел Россия» сообщило, что договорилось 
со Сбербанком о финансировании проекта ветропарка 
в Заполярье. Кредитная линия открыта на сумму до 
22,5 миллиарда рублей для дочерней компании «Энел 
Россия» — ООО «Энел Рус Винд Кола».

«Галактика» создала 
систему маркировки
Группа компаний «Галактика» запустила проект по 
маркировке молочной продукции в Петербурге и Ле-
нинградской области. Собственная система группы 
«Проверь» основана на технологии блокчейн и увяза-
на с системой ветсертификации «Меркурий». Тесто-
вый запуск «Проверь» состоялся весной текущего года 
и предполагает выпуск продукции под одноименным 
брендом с QR-кодом, позволяющим получить полную 
информацию о товаре. В настоящее время также ведет-
ся работа по интеграции системы «Проверь» с систе-
мой «Честный знак», разработанной Центром разви-
тия перспективных технологий (ЦРПТ).

«Адамант» купит «Линию»
Петербургский девелопер «Адамант» может стать вла-
дельцем сети продуктовых гипермаркетов «Линия». 
Нынешний владелец ретейлера — корпорация «Гринн». 
Холдинговая компания «Адамант» основана 
в 1992 году и является крупнейшим в Санкт-Петербурге 
владельцем торговой недвижимости, занимающим 25,7 
процента рынка. Корпорация «Гринн» владеет одной из 
крупнейшх в Черноземье розничной сетью «Линия» из 
27 гипермаркетов формата cash&carry в десяти облас-
тях центральной части России, а также 1,2 миллиона 
квадратных метров торговой недвижимости.

Транспортный хаб 
в Девяткино запустят 
в 2035 году
Сроки строительства транспортно-пересадочного 
узла (ТПУ) «Девяткино» сдвинулись на 12 лет, проект 
будет завершен в 2035 году. Перенос сроков связан 
с дороговизной демонтажа высоковольтных линий 
электропередач, которые расположены на месте пред-
полагаемого строительства. Пересадочный узел будет 
включать в себя вестибюль станции метро, здание ав-
товокзала площадью 27 тысяч квадратных метров, же-
лезнодорожную станцию, перехватывающую парков-
ку на 185 мест, три торговых центра на 40 тысяч ква-
дратных метров, пять бизнес-центров площадью 
62,8 тысячи квадратных метров, а также открытый 
паркинг на 300 машино-мест.

Порт Усть-Луга расширят
Федеральное агентство морского и речного транспор-
та выдало группе компаний «Новотранс» разрешение 
на строительство морских терминалов в порту Усть-
Луга. Компания уже приступила к строительству ком-
плекса Lugaport. В состав нового комплекса войдут 
морские терминалы по переработке зерна, пищевых, 
а также генеральных и навалочных грузов. Объем ин-
вестиций в проект составит 46,5 миллиарда рублей, 
общий объем перевалки — 24,3 миллиона тонн в год. 
Напомним, что также в регионе реализуется проект 
терминала для перевалки угля, минеральных удобре-
ний, зерна и контейнеров, который будет построен 
в порту Приморск к 2022 году. Комплекс сможет пере-
валивать до 70 миллионов тонн грузов в год. Инвести-
ции в проект оцениваются в 90 миллиардов рублей.

«Активный 
компонент» получит 
налоговые льготы 
Петербургский фармпроизводитель АО «Активный 
компонент» осенью подпишет специальный инвести-
ционный контракт (СПИК) со Смольным и Минпром-
торгом. СПИК позволит компании получить налого-
вые льготы при строительстве и работе завода по выпу-
ску фармсубстанций в Пушкине за 2,5 миллиарда ру-
блей. Запуск производства намечен на начало следую-
щего года. Новые мощности в Пушкине, включающие 
в себя три производственных участка общей площа-
дью 22 тысячи квадратных метров и склад, позволят 
увеличить объемы производства в 3,5 раза — 
с 60 до 210 тонн в год.

В городе на Неве выросло 
число туристов
Средний уровень загрузки петербургских отелей вы-
рос в первом полугодии 2019 года на пять процен-
тов — до 69 против 64 процентов в первом полугодии 
2018 года. Среди ключевых причин увеличения пока-
зателя — отложенный спрос со стороны путешествен-
ников, которые ранее перенесли свой визит в город 
из-за наплыва болельщиков в период ЧМ-2018.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Алексей Михайлов, 
Мурманская область

В 
Мурманской области 
началось восстанов-
ление офисов врачей 
о б щ е й  п р а к т и к и 
(ВОП), которые были 
закрыты после того, 
к а к  п о л н о м о ч и я 
по здравоохранению 
были переданы с му-

ниципального уровня на регио-
нальный. Это поручение дал 
главам муниципалитетов врио 
губернатора Мурманской обла-
сти Андрей Чибис.

В областном центре эта рабо-
та уже началась. В течение по-
следних трех-четырех лет здесь 
были закрыты почти все город-
ские кабинеты врачей общей 
практики, сообщил заместитель 
председателя городского Совета 
депутатов Игорь Морарь. Сейчас 
муниципалитет принял решение 
вновь открыть участок врачей 
общей практики на улице Капи-
тана Орликовой, которая распо-
ложена на высокой сопке и отку-
да особенно трудно добираться 
до медицинских учреждений го-
рода. Как следует из ответа об-
ластного министерства здраво-
охранения, кабинет врачей об-
щей практики может быть от-
крыт после того, как будет при-
ведено в порядок помещение 
и набран медицинский персо-
нал. На встрече с жителями горо-
да врио губернатора заверил, 
что офис на улице Капитана Ор-
ликовой будет открыт в ближай-
шее время.

То же самое касается офиса 
ВОП на улице Фролова, кото-
рый был закрыт два года назад. 
С тех пор жителям этого райо-
на, находящегося в отдалении 
от главных транспортных арте-
рий, приходится добираться 
до поликлиники с пересадками. 
Тем временем помещение, где 
раньше размещался офис вра-
чей, пустует. Оно находится 

в собственности регионального 
минздрава и до сих — в аренде 
у поликлиники, которая ис-
правно за нее платит. По словам 
местных жителей, они хоте-
ли бы видеть в офисе врачей об-
щей практики как минимум то, 
что там было раньше: врача, 
двух медсестер, процедурный 
кабинет и кабинет функцио-
нальной диагностики, оборудо-
ванный аппаратом ЭКГ. Кроме 
того, раньше в помещении вра-
чебного офиса располагался 
небольшой аптечный пункт, где 
можно было купить нужные ле-
карства. Он перестал работать 
одновременно с закрытием ка-
бинета, хотя других аптек в ми-
крорайоне нет. Городские влас-

ти отметили, что мгновенно 
восстановить работу медицин-
ского офиса на улице Фролова 
невозможно, однако по поруче-
нию главы региона это будет 
сделано в самые сжатые сроки. 
Напомним, приказ Минздрава 
РФ «О поэтапном переходе к ор-
ганизации первичной медицин-
ской помощи по принципу вра-
ча общей практики (семейного 

врача)» появился еще в 1992 го-
ду. С помощью этой реформы 
предполагалось добиться того, 
чтобы около 80 процентов боль-
ных начинали и продолжали ле-
чение у одного врача. Это раз-
грузило бы стационары и узких 
специалистов. Сегодня подав-
ляющее большинство больных 
обращаются к участковым те-
рапевтам, которые работают 
«передаточным звеном». На-
пример, если к участковому 
врачу придет мужчина с жало-
бой на головные боли, звон 
в ушах и шаткость походки, 
то терапевт передает его невро-
логу, и уже невролог назначает 
ему необходимые обследова-
ния. Врач же общей практики 

сам направит пациента на об-
следование и анализы. Допу-
стим, обследование покажет 
критическое сужение сосуда, 
ответственного за кровоснаб-
жение мозга. Затем больной от-
правится на консультацию к со-
судистому хирургу, чтобы ре-
шить вопрос об операции. По-
сле консультации и сдачи всех 
анализов врач общей практики 
отправит пациента на госпита-
лизацию.

Но реформа движется очень 
медленно. Офисов врачей об-
щей практики в в Заполярье 
до сих пор крайне мало. Напри-
мер, в Апатитско-Кировском 
районе, где живут более 82 ты-
сяч человек, врачей общей пра-
ктики нет вообще. По мнению 
аналитиков, подобная реформа 
нуждается в гораздо более серь-
езной подготовке.

— К кабинету врача общей 
практики предъявляются очень 
жесткие требования, соблюсти 
которые пока не представляет-
ся возможным, — рассказал кор-
респонденту «РГ» главврач од-
ной из районных больниц Запо-
лярья, попросив не называть 
его имени. — Кроме того, тера-
певтов для этого пришлось бы 
переобучать на ВОП. Здесь их 
качественно учить невозможно, 
и ясно, что такое переобучение 
просто формальность. Так полу-
чается, что сегодня попытки со-
здать институт врачей общей 
практики сводится к перекла-
дыванию на их плечи тех про-
блем, которые вызваны нехват-
кой узких специалистов.

Переучивать пожилых участ-
ковых терапевтов сложно, по-
скольку такой человек не смо-
жет объединить в своей голове 
знания сразу по целому ряду ме-
дицинских специальностей, под-
черкивает эксперт. Для такой 
учебы необходимо полностью 
перестроить систему медицин-
ского образования, так как уни-
версальных специалистов мож-
но «сделать» только с азов.

А в целом внедрение врачей 
общей практики  — важный 
и правильный шаг, уверен глав-
врач. По его мнению, стоит 
учесть опыт Белгородской обла-
сти, где пошли по другому пути. 
Там не стали переучивать тера-
певтов на врачей общей практи-
ки, а обучили молодежь и од-
н о в р е м е н н о  н ач а л и  у хо д 
от больших поликлиник. Для 
офисов ВОП там ремонтируют 
квартиры в жилых домах, в ре-
зультате население получает 
медпомощь шаговой доступно-
сти. Это разгружает поликлини-
ки и позволяет превращать их 
из места скопления больных 
первичного приема в мини-цен-
тры диагностики. Кроме того, 
такие офисы врачей общей пра-
ктики составляют серьезную 
конкуренцию частным меди-
цинским центрам, побуждая их 
сдерживать цены и улучшать 
обслуживание. Все это в конеч-
ном счете работает на рост до-
ступности медицинской помо-
щи для населения.• 
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Предполагается, что около 80 процентов 
больных начнут и продолжат лечение 
у одного врача, что разгрузит стационары 
и узких специалистов

Основная цель создания офисов 
ВОП — получение медпомощи 
шаговой доступности.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Заполярье офисы врачей общей 
практики составят конкуренцию частным медцентрам

Когда врач— универсал

Прямая речь 
Алан Дзугаев, 
кандидат медицинских наук, Московский государственный 
медико-стоматологический университет: 

— При развитии узкой специализации на догоспитальном этапе участко-
вый врач не стал координатором лечебно-профилактической работы 
на своем участке. Он не несет ответственности за объем и качество ока-
зываемой помощи. Сегодня частота направлений амбулаторных боль-
ных на консультации к узким специалистам достигла 40—50 процентов 
(в западных странах — 10—12 процентов). В отличие от участкового, врач 
общей практики нацелен на человека, а не на болезнь. В тех странах, где 
существует первичная медико-санитарная помощь именно в таком виде, 
уровень здоровья населения намного выше, так как ВОП стараются вы-
являть заболевания на ранних стадиях.

В городе строят 
жилые массивы, 
которые остро 
нуждаются 
в торговой 
инфраструктуре

Светлана Цыганкова,
Вологодская область

В Вологодском районе по-
строят уникальный завод 
по выращиванию атланти-

ческого лосося. Его мощность — 
2,5 тысячи тонн в год. Уникаль-
ность комплекса, который раз-
местится на площади в два гек-
тара, — в создании полного ци-
кла рыбоводства за счет устано-
вок замкнутого водоснабжения. 
Это первый подобный объект 
на территории Российской Фе-
дерации.

На днях в поселке Грибково 
заложили символическую пли-
ту на месте будущего предприя-
тия .  Откроется завод  уже 

в 2020 году. Проект будет реали-
зован при поддержке израиль-
ской компании. Сумма инвести-
ций — более двух миллиардов 
рублей.

Завод даст возможность вы-
пускать в резервуары ежеме-
сячно 50 тысяч мальков. Рыба 
будет выращиваться без анти-
биотиков и гормонов. 

Глава Вологодского района 
Сергей Жестянников добавил, 
что земельный участок для ин-
вестора подбирался с учетом 
перспективы развития террито-
рии в целом. 

Тем более что компания на-
мерена и дальше развивать 
здесь производство.  Завод 
по выращиванию мальков ат-

лантического лосося — это пер-
вый шаг. В последующем поя-
вится второе хозяйство мощно-
стью пять тысяч тонн в год, 
а также предприятия по рыбо-
переработке и завод по произ-
водству кормов. Все это даст 
и новые рабочие места, и разви-
тие логистики и инженерной 
инфраструктуры населенного 
пункта.

Кстати, в регионе это не пер-
вое рыбоводное предприятие. 
Оно станет  тринадцатым. 
На сегодняшний день выращи-
ванием товарной рыбы и рыбо-
посадочного материала зани-
маются девять юридических 
лиц и три индивидуальных 
предпринимателя. 

В качестве производствен-
ной базы используют как участ-
ки открытых водных объектов, 
так и рыбные фермы, где созда-
ются искусственные условия. 
В прошлом году общий объем 
произведенных продуктов со-
ставил 174 тонны.

По мнению властей Вологод-
чины, аквакультура должна 
стать приоритетным направле-
нием экономики. Более 650 ты-
сяч гектаров водной поверхно-
сти составляет рыбохозяйст-
венный фонд. Плюс выгодная 
логистика — развитая дорожная 
сеть, Волго-Балтийский канал, 
железнодорожные узлы, а так-
же благоприятные природно-
климатические условия.

Бизнесменам, которые ра-
ботают в данной сфере, предо-
ставляют материальную под-
держку, в том числе возмеще-
ние половины затрат на прио-
бретение рыбоводного обору-
дования, по двадцать процен-
т о в   —  н а   с т р о и т е л ь с т в о 
и реконструкцию и на прио-
бретение рыбопосадочного 
материала. 

Только в нынешнем году об-
щий объем поддержки соста-
вит 131,4 миллиона рублей. 
К концу 2019 года предприятия 
Вологодчины планируют выра-
стить не менее 300 тонн рыбы. 

На будущий год эта цифра 
увеличится в три раза и соста-
вит около одной тысячи тонн. •

АПК  На Вологодчине создадут полный цикл рыбоводства

Возвращение лосося
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